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班班主主任任费费二二三三十十年年没没涨涨
教育界委员呼吁，提高中小学班主任津贴

二三十年了

班主任费一直是15元

老师是天底下最光辉的职
业，教育问题更是关乎千家万
户。在教师中有一群特殊的群
体，就是班主任老师，他们除了
承担与其他学科教师一样的教
学任务，还要承担大量细致繁
琐的班级管理工作。

“现在很多老师都不愿当
班主任，我觉得很重要的一个
方面是付出与回报不对称，没
有积极性。”6日下午，在政协小
组讨论会上，郭宏成说，“我1981

年做老师当班主任，当时工资
是47元，班主任费是7元，后来涨
到了15元，比例挺高了，可现在
班主任费还是15元，难以体现班
主任的劳动价值，不利于调动
班主任的工作积极性。”

“确实该涨涨了。”现场不
少委员都是学校校长，他们说，
二三十年前，老师们都争着当
班主任，老师每月工资才四五
十元，那时每月班主任费补贴
15元就很高了，可现在教师工

资每月涨至3000多元，现在老
师生活压力大，要交房贷、车
贷，还要养家糊口，补贴还发15

元确实有些少。

多发钱违纪

不发没人愿干

“班主任工作很辛苦，不信
你看看每天早上6点半走在大
街上的都有谁？晚上八九点还
在回家路上的都有谁？很多都
是班主任老师。”郭宏成说，“班
主任老师要管理班级，像我们
一些寄宿学校还要看自习课，
现在这些工作，老师没有一分
报酬，都是在义务奉献。”

现场一名委员说，按照劳
动法，付出劳动要有报酬，之前
学校为了调动老师的积极性，
给班主任老师们发点加班费，
但后来审计一来查就说，这部
分费用不该有，发了就是违纪，
学校不敢发了，现在老师们谁
都不愿干班主任。现在到底怎
么弄，大家都很愁。

“有些地方已经开始重视
这个问题，给予班主任老师每

月800-1000元的津贴。”郭宏成
说，我们希望烟台也能尽早提
升班主任的待遇。

“我们周边地市青岛、潍坊
已经提高‘班主任费’标准。”会
场外，市政协委员、莱阳一中政
教处副主任李德翔说，看上去
是钱的问题，实际上是上级教
育部门对班主任付出和劳动价
值的一种肯定，不是单纯的一
种分配方式，更是一种精神鼓
励方式。对想干老师的人吸引
力也提高了，对于一般任课老
师干班主任的积极性也能有提
高。

烟台已开始

制定相关政策

讨论会上，委员们纷纷呼
吁提高班主任待遇。最后，市政
协委员、烟台市教育局副局长
宋作新总结说，这确实是一个
现实存在的问题，一定能够逐
步解决。“目前，我们已经会同
财政局展开前期调研，制定相
应的政策，根据不同的年级给
予班主任相应的补贴标准。”

6日上午召开的政协会议公布了
去年政协委员提案的办理情况，其中
对“全民动员共同防止雾霾”提案的
答复引起多个政协委员的注意，并在
下午召开的小组讨论会议中做了讨
论。市政协委员张培建认为，应该找
出烟台雾霾产生的原因，有的放矢、
因地制宜进行规划治理。

在张培建看来，雾霾形成的原因
很明确，包括汽车尾气、工业排放、建
筑扬尘、垃圾焚烧，甚至是烧烤、做饭
等等，但这也比较笼统，具体到烟台，
哪些是主要因素，哪些是次要因素应
该研究明白。

如果是汽车尾气排放原因，即使
不能立即出台限行政策，最起码可以
出台相关规划，限制车辆增加速度或
通过政策鼓励公共出行；如果工业排
放是主因，可通过鼓励企业引进先进
技术、限制生产等措施来减少雾霾。

本报记者 柳斌

市政协委员张培建：

雾霾天越来越多

需找准具体原因

抓抓孩孩子子教教育育，，应应该该先先抓抓家家长长教教育育
本报记者 苑菲菲

市政协委员邓殿栩：

溺爱孩子的现象很普遍

6日下午，教育、体育组的政协委员
们围绕本届政协工作报告展开讨论。其
中，未成年人家庭教育的问题，引发了
委员们的激烈探讨。如何提升家庭教育
等问题，成了委员们探讨的热点。

市政协委员邓殿栩首先抛出了关
于未成年人教育的话题。邓殿栩说：“都
说学生越来越难管，其实学生不难管，
难管的是家长。”现在溺爱孩子的现象
很普遍。学校可以纠正这个问题，但是
学校对学生的教育有了效果，学生回到
家如果缺失了家庭方面的教育，很容易

故态复萌，谁来教学生家长发挥好家庭
教育的作用，是个大难题。“老师在学生
面前口气重点，严厉一些，学生回去一
说，家长就可能马上找到学校，弄得老
师也不敢批评学生，家庭教育问题真是
个重大的社会问题。”

市政协委员吕英林：

溺爱跟家庭人口组合有关

“举个例子，野外生存活动，在国外
的未成年人中间很普遍，可国内呢？根
本不敢组织这种活动。”市政协委员吕
英林认为，未成年人家庭教育这个问
题，还要考虑到中国的家庭人口组合。
他说，在国外，一般一个家庭都有五六
个孩子，而在国内，两个家庭6个家长就
围着一个孩子转，溺爱是在所难免的。

市政协委员颜秉蓬：

教育问题需多部门参与

市政协委员颜秉蓬认为，家长溺爱
孩子是整个社会风气的问题，不是短时
间就能解决的。

颜秉蓬虽然认同抓孩子教育，首
先 应 该 抓 家 长 教 育 这 个 观 点 ，却 觉
得，这不是一个提案，也不是一个部
门能解决的问题。家庭教育、家长教
育 的 问 题 ，光 靠 教 育 部 门 是 协 调 不
了的，需要有多个部门来参与，有一
个 部 门 来 主 管 。对 家 庭 教 育 需 要 做
哪方面的教育，以什么形式来教育，
怎 么 开 展 这 方 面 的 教 育 ，这 都 不 是
短 时 间 内 就 能 解 决 的 ，都 需 要 一 定
的时间。

除了要满足老年人的生活需求
以外，也不能忽视他们精神方面的需
求。市政协委员王树丽在小组讨论中
提出了文化养老这一话题，呼吁应该
关注老年人的文化生活，提高老年人
的生活质量。市政协委员姜旭春则提
到了体育养老，认为应该加大老年人
体育锻炼专项经费的支出。

王树丽是莱州市老年大学的校
长。王树丽说，学校招生是早上7点半
开始的。负责招生的老师们7点到学
校，可来报名的老年人凌晨4点就来
排队了。学校开设的太极拳、摄影、电
子琴这几个专业，报名两天名额就满
了，这说明老人们在这方面的需求是
很大的。

王树丽说，现在社会上注重满足
老年人生活方面的需求，而忽略了老
年人精神方面的需求。她认为，文化
养老，提高老年人的生活质量是重
点。养老问题，要注重老人的精神方
面。

姜旭春则提出，养老不光是生活
养老和文化养老，也要体育养老。据
悉，现在烟台的60岁以上的老人占烟
台总人口的17%-18%，这个比例还在
增加。在老年人体育活动方面，体育
器材比较普遍，老年人也热衷出来活
动。可是，现在关于老年体育方面的
专项经费很少。他认为，政府部门应
该加大对体育方面的投入，除了老年
体育，未成年人体育也一样。

本报记者 苑菲菲

应关注老人的

文化与体育生活

本报记者 李楠楠

“我1981年当班
主任时，班主任费是7
元，后来涨到了15元，
当时工资是47元；可
是差不多 3 0年过去
了，现在班主任费还
是15元，长期偏低的
班主任津贴，难以体
现班主任的劳动价
值，不利于调动班主
任的工作积极性。”6
日下午，在今年政协
委员小组讨论会上，
市政协委员、烟台三
中校长郭宏成的一番
话，立即得到其他委
员的认同，委员纷纷
呼吁提高中小学班主
任的津贴。

委员看教育

6日下午，政协委员分小组讨论提案。 本报记者 吕奇 摄
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委员谈养老
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